



« Il est grand temps
de rallumer les étoiles... »

Programmation #1

*Une programmation artistique itinérante dans les espaces extérieurs des
lieux de vie des personnes âgées de l'aire toulonnaise*

Jeudi 24 et vendredi 25 juin 2021

EHPAD Notre Dame de la Paix

961, avenue du Colonel Picot

83100 TOULON

LE FIL art / soin et accompagnement du grand-âge

Contact : Bénédicte TOURRETTE

06 70 55 59 20

bonjourlefil@gmail.com



[LE FIL art / soin et accompagnement du grand âge](#)



Sommaire

Communiqué de synthèse	p. 3
Les artistes invités	
La Forcerie des arts et les élèves du Conservatoire TPM	p. 4
Le Collectif HORLAB	p. 5
Le Module – Jean-Philippe Baraud	p. 6
LE FIL art / soin et accompagnement du grand-âge	p. 7
La Résidence de Retraite médicalisée Notre Dame de la Paix	p. 8



Communiqué de synthèse

« *Il est grand temps de rallumer les étoiles...* » est une proposition imaginée et coordonnée par l'association LE FIL art/soin et accompagnement du grand âge, **une réponse vivante et joyeuse à la crise sanitaire !**

« *Il est grand temps...* » est une **programmation artistique itinérante** qui se développe dans les espaces extérieurs de lieux de vie des personnes âgées (EHPAD, Résidence Autonomie...) de l'aire toulonnaise.

« *Il est grand temps...* » est l'occasion pour les **personnes âgées**, mais aussi pour leur **famille** et les **professionnels** du grand âge de vivre des moments exceptionnels qui renoueront avec la part sensible de chacun d'entre eux et permettront de partager émotions et poésie.

« *Il est grand temps...* » est une invitation faite aux **artistes** du territoire à explorer de nouveaux espaces de diffusion et d'aller au devant d'un public qu'ils ont peu l'occasion de rencontrer.

Projet de **coopération** entre deux secteurs d'activité à priori éloignés, « *Il est grand temps...* » implique l'ensemble des parties prenantes, tant dans le domaine du grand âge que dans celui de la culture. Il s'agit d'expérimenter une première forme de **collaboration entre des artistes et des structures d'accompagnement du grand âge**.

« *Il est grand temps de rallumer les étoiles* »

Programmation #1

jeudi 24 et vendredi 25 juin

EHPAD Notre Dame de la Paix (Toulon)

Les artistes / compagnies invités

La Forcerie des Arts jeudi 24 juin - 15h30

Le Collectif HORLAB vendredi 25 juin - 15h30

Le Module – Jean-Philippe Baraud jeudi 24 et vendredi 25 juin

Contact

Bénédicte Tourrette 06 70 55 59 20

bonjourlefil@gmail.com



Les artistes invités

JEUDI 24 JUIN – 15h30
LA FORCERIE DES ARTS

Dirigée par **Marie-Louise Duthoit**, **La Forcerie des Arts** est une structure incubatrice qui se donne pour mission de faire croître la création artistique autour de la voix et de la diffuser au plus grand nombre.

La proposition :

Marie-Louise Duthoit et des élèves de la classe de chant musique ancienne du **Conservatoire TPM** proposeront un programme autour du répertoire baroque qui se promènera sur les terrasses et jardins de la maison de retraite.





VENDREDI 25 JUIN – 15h30 HORLAB

Collectif Horlab : un collectif d'artistes toulonnais (danseurs, comédiens, circassiens, musiciens) qui investit et réenchante l'espace public à travers des projets de création pluridisciplinaires.

La proposition

BUL : des improvisations dansées, une déambulation en mouvement et en musique dans les espaces extérieurs de la résidence

Pour en savoir plus : [HORLAB](#)





JEUDI 24 ET VENDREDI 25 JUIN LE MODULE – Jean-Philippe Baraud

Le Module est un dispositif artistique itinérant, une petite architecture nomade fabriquée à partir d'éléments en bois collectés sur les trottoirs de Toulon. Contenu dans une remorque, le module se déploie pour offrir un espace scénarisé à partir de constructions légères et d'objets choisis.

Le module c'est aussi une proposition à habiter autrement les espaces et à en modifier l'esthétique et les usages grâce aux interactions et à l'action collective. C'est une invitation au partage et à l'échange

Selon les moments de la journée et les envies, Le Module deviendra salon de thé, pièce à ciel ouvert pour imaginer et animer un atelier thérapeutique, lieu de repos et de ressourcement, aire de discussion et de réminiscence autour d'un ensemble de textes, d'images et d'objets...

La proposition

Jean-Philippe Baraud et Le Module seront présents pendant les deux jours. Un programme d'ateliers, de temps d'échange et de convivialité seront mis en place en concertation avec les équipes de la Résidence de Retraite médicalisée Notre Dame de la Paix.





LE FIL art/soin et accompagnement du grand âge

LE FIL art / soin et accompagnement du grand-âge est une association dont l'objectif est de créer des liens entre mondes artistiques et milieux de soin et d'accompagnement du grand-âge.

A travers ses actions, LE FIL art / soin et accompagnement du grand-âge offre à chaque personne âgée — même la plus fragile —, à chaque aidant, professionnel ou familial, la possibilité **d'une rencontre avec un artiste, une oeuvre, un lieu culturel...**

En développant la **coopération** entre milieux artistiques et milieux de soin et d'accompagnement du grand âge, l'association ouvre des espaces où il devient alors possible de rêver, de partager des émotions, de penser, de créer du lien avec l'autre et avec l'extérieur... de rester **un sujet** sensible, créatif et **un citoyen** à part entière, quelque soit son âge, son degré d'autonomie ou son lieu de vie (en institution ou à domicile)

LE FIL art/soin et accompagnement du grand âge entend également faire évoluer le **regard que la société porte sur la grande vieillesse** et sur ceux qui les accompagnent au quotidien. En participant à la vie culturelle de leur territoire, les plus âgés prennent place, sont rendus visibles et vivants dans l'espace public où ils sont si peu présents.

Les actions de l'association se développent autour de quatre pôles :

- **Concevoir et mettre en œuvre des projets artistiques** de qualité, là où vivent les personnes âgées les plus fragiles (en établissement ou à domicile).
- **Favoriser l'accueil** des personnes âgées et de leurs aidants dans les établissements culturels du territoire (musées, théâtres, salles de concert, cinéma...).
- **Sensibiliser et former** les (futurs) personnels de soin et d'accompagnement aux personnes âgées et les (futurs) professionnels du champ culturel à la démarche Culture/Santé.
- **Créer un réseau** de professionnels de la culture et des professionnels du soin et de l'accompagnement du grand âge afin de permettre les échanges entre deux mondes qui se côtoient peu et pour que naissent de nouvelles coopérations.





Notre Dame de la Paix

RÉSIDENCE DE RETRAITE MÉDICALISÉE EHPAD

Fondée en 1923

La résidence de retraite **Notre Dame de la Paix** fondée en 1923 par une congrégation religieuse, est depuis 1936 la propriété de la même famille.

Notre Dame de la Paix accueille des résidents valides, semi-valides ou dépendants, de plus de 60 ans.

Un nouveau bâtiment, construit en 2009, permet ainsi d'accueillir **118 résidents en petites unités de 14 personnes**.

Notre Dame de la Paix dispose également d'un **accueil de jour** d'une capacité de 6 personnes.

L'art et la culture sont déjà bien présentes dans l'établissement. Chaque projet annuel d'animation favorise l'expression personnelle via des pratiques artistiques comme la peinture, le dessin, le chant ou encore l'écriture.

Des **collaborations** régulières avec l'**Hôtel des Arts**, le **Centre d'art contemporain de Châteauvert**, la **Villa Tamaris** ou encore le **Musée de la Marine** permettent aux résidents de participer à la vie culturelle de Toulon et du Var.

Résidence de Retraite médicalisée Notre Dame de la Paix

961, avenue du Colonel Picot – 83000 TOULON 04 94 61 97 00

[Résidence de Retraite Notre Dame de la Paix](#)

